

Un volume de 500 pages.  
26 francs euros.  
Prix : 52 francs PAR AN.  
versant, par trimestre et  
d'avance.

# MESSENGER

## DE TAHITI.

### Partie officielle.

*Papeete, le 12 Septembre 1857.*

Le Commissaire Impérial p. i.

Les besoins des services exigent d'une manière urgente de faire rentrer à la Direction du Génie tous les chevaux répandus dans l'île, et prêtés par le gouvernement à divers particuliers,

#### Oncosse

A toutes les détenteurs de ces chevaux de les renvoyer dans le plus bref délai;

Ils les prêteront en outre que tout détenteur d'un cheval appartenant au gouvernement, qui n'a fait pas une déclaration immédiate, sera poursuivi conformément aux lois.

*Papeete, le 7 septembre 1857.*

C. P. Pouget.

### Avis officiels.

Le mardi, quinze septembre courant, il sera procédé, à midi, dans le bureau de l'Ordonnance, à la vente d'un immeuble d'habitation située à l'angle de la plage et de la rue Aiiapaa.

Cet immeuble se compose d'une maison d'habitation et dépendances et d'un terrain mesurant en superficie quatre cent vingt-huit mètres carrés.

Mises à Prix. 12,500. Frs.

Pour plus amples renseignements s'adresser au Trésor, Bureau du Division Colonial, ou à son pourvoir, consulter les plaus et le cahier des charges.

Le Directeur de l'Économie et  
du Domaine Colonial.

D. D. D. P. P. L. P. L. S. S.

Le public est prévenu que les nommés Pianhono et Vaneque ayant fait connaître leur intention de quitter Tahiti, cette autorité-là leur est accordée le 19 Septembre.

Le Directeur des affaires européennes.

Vallée.

### Arsenal.

Mercredi 9 du courant, le brig du Protecteur le Suerte, qui avait été hâlé sur sole, a été mis à la mer après avoir reçu une circonvolution complète.

Cette opération a parfaitement réussi, et comme c'est la troisième expérience depuis que les grans réparations sous-marines faites à lacale sans qu'il y ait eu le moindre dérangement, on est arrivé tout de sécurité à l'arrimage.

Dans le but d' faciliter l' amarrage des bâtiments, on vient de construire à l'arsenal un établi dans lequel, d'après les expériences qui ont été déjà faites pour les réparations de la corvette la *Perdrix*, on pourra faire chavirer des bordages pour les plus grands navires, ce qui évitera des dégâts, considérables, tant en matière qu'en main-d'œuvre.

Samedi 12, le Balestre le *Montebello* a quitté les quais d'abatage après avoir terminé ses réparations et repris son chargement.

Il reste encore aux quais de l'Arsenal trois bâtiments de guerre, la corvette à vapeur la *Louvrier*, la corvette de charge la *Perdrix* et la *Goliote* la *Pastepe*, dont les réparations sont en cours d'exécution.

### Variétés.

#### Du sucre et de sa fabrication.

(*Île Tahiti*).

Fin.

8 litres de Veson nous donnent dorénavant 7 grammes de cette matière et nous l'avons trouvée composée de :

15. 60 Silicium;

24. 00 Alumine et parties ligneuses;

3. 50 Phosphate de chaux;

57. 00 Gomme, Chlorophylle, etc.

1600. 00.

Par l'éprouvette le Veson perd de 4 à 50% quand on épure sur une grande quantité.

Après avoir débarrassé le plus possible, en transport le Veson successivement d'une chaudière dans l'autre, jus-

qu'à ce qu'il arrive dans la dernière, qui est la plus grande, et où il reste directement sur le feu. Le Veson est alors envoyé jusqu'au point de cristallisation. On remarque ici un phénomène qui a une grande influence sur la forme et même sur la quantité du sucre; c'est la formation d'une croûte à peine. Cela qui se dépose au fond de la chaudière. Les parties de la chaudière qui sont couvertes de Ciel sont naturellement plus chaufées que celles qui n'en possèdent pas, et si une partie de ce Ciel se déchire le Veson se trouve subitement en contact avec une partie de chaudière trop chaufée et se carbonise. On ne peut alors nécessairement qu'obtenir un sucre de qualité inférieure. Nous nous sommes procuré un peu de ce Ciel qui provient d'une ancienne usinerie de l'appareil établi avec décret les matières organiques par la calcination, nous l'avons trouvé composé de

92. 40 Phosphate de chaux,  
1. 30 Carbonate de chaux,  
4. 70 Silicium,  
1. 40 Phosphate de fer.

99. 80

Aussi soit que le Veson arrive au point de cristallisation, on le transporte dans des cuves de bois grandes et épaisse afin que le refroidissement ne se fasse que lentement et graduellement. Quand le sirop est tiède, on le transporte dans des formes en bois pour séparer les cristaux de la mélasse. Les cuves tannent tout plus bas que si on a soin de ne pas mettre le sirop au chaud dans les formes. Cette opération dure de 3 à 6 semaines et au bout de ce temps, le sucre est débarrassé de la plus grande partie de mélasse et prêt à être exporté. On trouve dans les Voses qui contiennent la mélasse après quelque temps un sucre de qualité bien inférieure qu'on appelle ordinairement « fond de Céteres » qui forme à peu près 8 % de la quantité du sucre cristallisé.

Nous continuons encore l'analyse d'un sucre fabriqué à l'Usine de Maréa. Mérienne, ainsi qu'il résulte de la analyse, qu'il a obtenu. Comme il s'agit de faire une comparaison entre les résultats des Analyses de la canne, nous avons calculé un sucre clair qui se mélasse. Le sucre nous a donné 1.57 % et la mélasse 3.27 % de condensé. Cendres à 0.57 % et la mélasse 3.27 % de condensé. Cendres à 0.57 % et la mélasse 3.27 % de condensé.

#### Cendres de la mélasse.

Potasse	19. 40.	36. 10
Chaux	44. 60.	12. 70
Magnésie	10. 70.	11. 10
Oxyde de fer	6. 50.	2. 60
Chlorure de Potassium	8. 00.	1. 55
Chlorure de Sodium	13. 45.	25. 80
Acide sulfurique	10. 85.	7. 90
Silicium	13. 59.	4. 90

99. 12. 39. 65

On reconnaît ici presque tous les éléments que nous avons trouvés dans la cendre de la canne à sucre. La quantité de chaux est augmentée par celle employée dans la clarification, l'oxyde de fer provenant de la chaudière; mais l'acide phosphorique est complètement resté dans le Ciel. Nous aurions désiré pourrir l'analyse de sucre et de la mélasse provenant de ce travail, mais cela nous a été impossible, manquant des apports indispensables pour cultiver la canne sur une grande étendue.

E. Nollusberger

#### Chiloé.

### SUR LA FIN DU MONDE.

Je demande d'abord la permission de ne pas prononcer mon sujet au siège. Sans doute rien ne serait plus formidable qu'une catastrophe universelle dévastant le genre humain en masse; mais, par compensation, rien de plus horrible, que cette rage de trembler, cette fièvre de peur, cette panique épouvantable qui saisit les populations, à tous époques assez rapprochées, au milieu des lumières de la science et des vertus nobles et progressistes qui éclatent. Tout est tranquille! Mais tout peut treacher, de nos jours, à être une source de misère mondiale, mais également pas aussi caractéristique que la présente nostalgie. A Chiloé, me disait un illétré étranger, vous autres îles anglois, qui n'avez pas craint la redoutable défense de Scapa-Island, pourriez-vous avoir peur d'une conjoncture imaginaire? C'est avoir peur des revenants.

Si cependant de nos jours, comme du temps de nos pères, l'apparition d'un comète pourrait servir de texte pour l'amendement de l'humanité, je pourrais passer condamnant pour des cratines chimériques; mais je ne crois pas que cette étoile devienne en 1857 plus mortelle par la crainte présente. L'ambition, l'avarice, l'enivra, l'ingratitude et tous les vices capitales n'ont pas moins le cœur de leur domination sur les humains civilisés. On partira avec décision à Bourdonnac des sermons extrava-gants du père André. « Messieurs, répondit le prélat au bout de la côte, ces sermons-là font rendre les heures que l'on vient écouter aux meuniers ! Un ecclésiastique me disait, il y a quelques jours, que la comète valait une misaine.

Bien de plus bizarre, au reste, que les visites et les lettres que j'ai reçues en grand nombre à l'occasion de cette première comète, qui ne viendra pas le 13 juin prochain. Ces détails me démentent trop bien.

Il est assez rare que les comètes soient visibles à l'œil nu pour le public qui ne connaît pas le télescope au rythme de ses membres. Mais quant aux petits comètes, on peut dire qu'elles fondent dans le ciel. Il y a eu huit en 1843. — 1856 est, depuis plusieurs années, la salle où les astrophiles n'ont pas découvert aucun de ces astres dont Kleophrate : « Il y a autant de comètes dans le ciel que de poisons dans l'Océan ». Dans le moyen Age, on l'eût n'apprécier que les plus brillantes de ces sautes chaotiques, en y rattachant les grands événements, et souvent les comètes manquaient aux grandes crises historiques. Aujourd'hui, ce sont les faits remarquables qui manquent aux comètes.

Jules Babot, de l'Institut.

(La suite au prochain numéro.)

## Cour Impériale des îles de la Société

Par arrêté du 11 septembre 1857, la Cour Impériale des îles de la Société, déclare M<sup>e</sup> Mary Stevens, non recevable dans l'appel qu'elle a intenté, du jugement du tribunal de commerce du 29 octobre dernier, confirmé le dit jugement ; Ordonne que les experts appelaient à statuer, conformément à l'article 393 du code de commerce, sur l'estimation des dommages intérêts à accorder à la dite Dame Stevens, pour le retard apporté dans le voyage à l'île Bligh, par le commerçant fait par le capitaine de la goélette *Julia*, à l'île Mathilda, seront nommés, par les parties, dans les treize jours de la signification du présent arrêt, si non, nominés d'office par le tribunal dénommé.

Condamne la demanderesse aux frais de la procédure en appel et à 200 francs de dépens, conformément à l'article 6 de l'arrêté local N° 36.

Ordonne que le présent arrêt sera signifié aux parties et un extrait inséré dans le journal le Messager.

Pour extrait conforme :

Vu : Le Président, Le Greffier,  
C<sup>r</sup>. Pouyer. V. Dupont.

## État-civil.

Il y a procès de mariage entre Louis-Désiré VALLES, Capitaine d'infanterie de marine, âgé de 42 ans, et Sarah-Elizabeth SIMPSON, sans profession, âgée de 26 ans.

L'Officier de l'Etat-Civil,  
O. DANCAEN PHILIBERT.

## BATIMENTS SUR RADE.

DE COMMERCE.

14 Août, Corvette de charge Française *Perdrix*, commandée par M. Jaffreux, instantané de vaissance.

27 Corvette à vapeur Française *Lavoisier*, commandée par M. Armand, capitaine de frégate.

1<sup>er</sup> Septembre, Goélette coloniale *Hydrographie*, commandée par M. Cailliet, esquage de vaissance.

2<sup>e</sup> Frégate Française *Perséverante*, commandée par M. Coquen-Dubois, cap. de vaisseau, portant le pavillon de M. le contre Amiral Luguet.

18 juillet, Baliseur Américain *Montebello*, cap. Baker.

## OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 5 au 12 Septembre 1857.

DATES	MÉTÉOLOGIE BAROMÉTRIQUE	TEMPÉRATURE			Moyenne h. 10, 1 h. 10, 4 h. 10, 8 h. 10, 12	Lévision moyenne de la vapeur.	Humidité relat. en centistèmes.	Quantité de pluie tombaré.	Vents dominants pendant le jour.
		hauteur moyenne des ondes	oscillation durées	Minima. Maxima. Moyenne					
S. 5	768,40	00,4	49,7	36,6	22,85	23,60	10,16	87,8	N.N.E.
D. 6	764,75	001,7	49,8	26,9	-3,65	23,18	48,16	84,0	E.
I. 7	764,02	001,3	49,9	37,8	23,85	22,35	77,29	78,6	E.
M. 8	764,80	001,3	48,8	28,1	23,45	23,70	17,35	75,6	E.N.E.
V. 9	781,40	001,4	48,6	37,7	22,15	23,12	17,54	78,8	N.N.E.
10	785,10	001,4	49,7	36,6	22,15	22,82	18,15	79,4	N.E.
V. 11	761,87	001,0	50,4	29,0	24,03	23,85	47,44	76,4	E.N.E.